



Vereinigung  
Betreuende Angehörige  
Wallis

# Tätigkeitsbericht der „Arbeitsgruppe betreuende Angehörige Oberwallis“ 2018



# 2018 setzte sich die Gruppe wie folgt zusammen:

**Roman Bregy**, Stiftung Emera, Sozialarbeiter, Sozialberatung für Menschen mit Behinderung  
**Marie-Therese Albrecht-Grichting**, Alzheimer Valais Wallis, Beratungsstelle Oberwallis  
**Ida Häfliger**, Pro Senectute Valais-Wallis, Soziokulturelle Animatorin BA  
**Beatrice Furrer**, Rotes Kreuz Wallis, Regionalstelle Oberwallis, Verantwortliche Dienstleistungen  
**Verena Müller**, Sozialmedizinisches Zentrum Oberwallis, Fachverantwortung Betreuungsdienst

Am 22. März 2018 wurde unsere Arbeitsgruppe (AG) von der Diabetesgesellschaft Oberwallis im Spital Visp willkommen geheissen. Den Vortrag zum Thema „Unterstützung für betreuende Angehörige“ verfolgten rund 20 Besucherinnen und Besucher. Es war eine interessante Veranstaltung und ermöglichte es uns, persönliche Kontakte zu knüpfen und Fragen zu beantworten.

Der Verein Autismus Oberwallis lud am Ostermontag, dem, 2. April 2018, zum Film „Körper und Seele“ ins Kino Capitol in Brig ein. Zu diesem Anlass wurde das Stockalperschloss blau beleuchtet und die „Arbeitsgruppe betreuende Angehörige Oberwallis“ präsentierte sich an einem Informationsstand, verteilte Flyer und erhielt die Gelegenheit, die Unterstützungsangebote für betreuende Angehörige bekannt zu machen.



## Brig-Glis: Light it up blue



Der Verein Autismus-Wallis bringt am Dienstag zum Welt-Autismus-Tag blaue Folie ans Stockalperschloss an. Quelle: Charly Imoberdorf

**Am Montag erstrahlt das Stockalperschloss bereits zum sechsten Mal in Blau. Der Grund dafür ist der Welt-Autismus-Tag.**

29.03.2018, 15:08

Am Montag ist Welt-Autismus-Tag. Weltweit werden an diesem Tag mit der Aktion "Light it up blue" bekannt Gebäude blau beleuchtet, denn Blau ist die internationale Farbe des Autismus. Der Verein **Autismus-Wallis** macht sich aus diesem Grund bereits zum sechsten Mal an die Arbeit, das Stockalperschloss in blaue Folie zu hüllen. Dieses Jahr zeigt der Verein vorgängig den Film "Körper und Seele" im Kino Capitol. Im Anschluss findet im Stockalperhof, wo auch ein Informationstisch zum Thema Autismus steht, ein Apéro statt. Die Arbeitsgruppe **Betreuende Angehörige** wird auch vor Ort sein./ip

# Öffentlichkeitsarbeit und Tag der betreuenden Angehörigen 2018

Einer weiteren Einladung durften wir am 5. Mai 2018 Folge leisten.

Die Interessengemeinschaft für Hörgeschädigte Oberwallis bat die „Arbeitsgruppe betreuende Angehörige Oberwallis“ ihre Generalversammlung mit einem Referat zum Thema „Unterstützung für betreuende Angehörige und Freiwillige“ zu bereichern. Ca. 30 Teilnehmende unterschiedlichen Alters waren im Publikum anwesend.

**30. Oktober 2018** Tagung „Zwischen Liebe - Verpflichtung- Überforderung“

Chancen und Herausforderungen für betreuende Angehörige

Organisiert wurde der Anlass vom Verein GeroFo. Als Referentinnen konnten Frau Prof. Dr. Pasqualina Perrig-Chiello und Frau Karin van Holten begrüsst werden. Frau Staatsrätin Esther Waeber Kalbermatten und Marie-Therese Albrecht Crichting von der Alzheimervereinigung stellten sich in einem Podiumsgespräch der Öffentlichkeit.

Diese hochkarätigen Referenten, die interessanten Gäste und Aussteller aus den verschiedensten Bereichen und Institutionen verhalfen der Tagung, zu einem unvergesslichen Erlebnis zu werden. Musikalische, szenische und humoristische Auflockerungen sorgten für Abwechslung und gaben dem Anlass eine farbige Prägung. Die 78 Teilnehmenden trugen mit regem Austausch und Interesse am Thema zum Gelingen bei.





# Sensibilisierung der Bevölkerung

Mit Presseartikeln in diversen Gemeindezeitungen des Oberwallis, wurde auf die Tagung vom 30. Oktober 2018 hingewiesen und gleichzeitig Informationen zur „Vereinigung betreuende Angehörige Wallis“ weitergegeben.

Hier das Beispiel von Ried-Brig:

## VEREINE UND INSTITUTIONEN

Betreuende Angehörige ermöglichen nahestehenden Personen den Verbleib zu Hause in vertrauter Umgebung. Dank dieser Unterstützung und diesem Engagement kann der Eintritt in eine Institution vermieden oder herausgezögert werden.

Damit betreuende Angehörige selber lange bei Kräften bleiben, braucht es manchmal auch für sie Entlastung oder ein offenes Ohr. Damit Sie Ihre Nächsten unter optimalen Bedingungen begleiten können, bieten Ihnen verschiedene Institutionen und Organisationen Unterstützung an.

Auf der Website [www.betreuende-angehoerige-wallis.ch](http://www.betreuende-angehoerige-wallis.ch) finden Sie eine Zusammenstellung von Adressen zu Dienstleistungsangeboten im Oberwallis, welche Sie auf verschiedenen Gebieten in Ihren Aufgaben entlasten können.

Jedes Jahr ist der 30. Oktober den betreuenden Angehörigen gewidmet.

In diesem Jahr organisiert der Verein Gero Fo in Zusammenarbeit mit Alzheimer Valais Wallis, Pro Senectute Valais-Wallis, Gesundheitsförderung Wallis, Sozialmedizinisches Zentrum Oberwallis(SMZO) und Altersheimen die Tagung:

## Zwischen Liebe – Verpflichtung – Überforderung

Chancen und Herausforderungen für betreuende Angehörige

**30. Oktober 2018, Zentrum Mission, Naters**  
**08.15 – 17.30 Uhr**

Überforderung und Existenzängste bei den Betroffenen sind wichtige Aspekte in der Betreuung. Fachpersonen und Laien sprechen über ihren Betreuungsalldag, ihre praktischen Erfahrungen, thematisieren Fachthemen und diskutieren ethische Fragen.

### Referentinnen

- **Prof. Dr. Pasqualina Perrig-Chiello**, emeritierte Professorin der Uni Bern und Präsidentin Seniorenuniversität Bern
- **lic. phil. Karin van Holten**, Leiterin Studiengang CAS FH in Qualitativer Forschungspraxis und wissenschaftliche Mitarbeiterin Careum Forschung

Anmeldung unter [www.gerofo.ch](http://www.gerofo.ch)

**Nutzen auch Sie diese Möglichkeit und besuchen Sie diese interessante Tagung!**

Für die Arbeitsgruppe «betreuende Angehörige Oberwallis»  
Verena Müller Betreuungsdienst SMZO, August 2018



# Danksagung

Bei dieser Gelegenheit möchte ich mich bei meinen Kolleginnen und meinem Kollegen für ihr engagiertes Mitwirken in dieser Arbeitsgruppe herzlich bedanken.

Für die „Arbeitsgruppe betreuende Angehörige Oberwallis“  
**Verena Müller**



# Jahresrechnung

Bilanz	CHF	Betriebsrechnung	CHF
<b>AKTIVEN</b>		<b>ERTRAG</b>	
Kasse	47.00	Mitgliederbeiträge	2'430.00
Raiffeisenbank	29'352.00	Dienstleistungsvertrag mit Walliservereinigung der SMZ	30'000.00
Transitorisch Aktiv	3'392.00	Spenden	2'027.00
Anlagevermögen	1'717.00		
<b>TOTAL AKTIVEN</b>	<b>34'508.00</b>	<b>TOTAL ERTRAG</b>	<b>34'457.00</b>
<b>PASSIVEN</b>		<b>AUFWAND</b>	
Kreditoren	1'186.00	Personalaufwand	16'229.00
Transitorisch Passiven	725.00	Miete	2'920.00
Rückstellungen	3'880.00	Administration und Informatik	3'451.00
Kapital	30'620.00	Beratungstelefon und Gesprächsgruppen	13'179.00
Jahresüberschuss	-1'903.00	Tag der betreuenden Angehörigen	1'736.00
<b>TOTAL PASSIVEN</b>	<b>34'508.00</b>	Sonstige Ausgaben	2'942.00
		<b>TOTAL AUFWAND</b>	<b>40'457.00</b>
		Betriebsergebnis	-6'000.00
		Finanzergebnis	-47.00
		Ausserordentlicher Ertrag	4144.00
		<b>NETTOGEWINN</b>	<b>-1903.00</b>

# Unser Dankeschön geht an:



Pour vous - chez vous  
Überall für alle

**CMS-SMZ**

Valais Wallis



**CANTON DU VALAIS  
KANTON WALLIS**

Département de la santé,  
des affaires sociales et de la culture  
Departement für gesundheit,  
soziales und Kultur



**Wenn Sie die Anliegen unseres Vereins unterstützen möchten,  
können Sie dies über die untenstehende Bankverbindung gerne  
tun. Ein herzliches MERCI im Voraus für Ihre Spende.**

**Raiffeisenbank  
Sion und Umgebung  
1950 Sion**

**PC: 19-82-4**

**IBAN: CH39 8057 2000 0138 2904 6**



Vereinigung  
Betreuende **Angehörige**  
Wallis

Rue de la Porte-Neuve 20  
1950 Sion  
027 321 28 28

**Öffnungszeiten:**

Donnerstags von 13.30 bis 17.30 Uhr

info@proches-aidants-valais.ch  
www.proches-aidants-valais.ch